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Em vinte  e  oito  de  março de dois mil e dezenove,  às  quinze  horas,  realizou-se, na sala  de
reuniões  da  Direção do Departamento  de Desenvolvimento  Educacional  do Instituto Federal
Catarinense Campus Santa  Rosa  do  Sul, a quinta  reunião,  sendo  esta  a  quarta  reunião
extraordinária do Comitê de Ensino no ano de dois mil e dezenove. O Diretor do Departamento
de Desenvolvimento Educacional do Instituto Federal Catarinense Campus Santa Rosa do Sul e
Presidente do Comitê de Ensino,  Rafael  Viegas  Campos,  deu as  boas-vindas  aos  integrantes
presentes. A seguir, Rafael passou a conduzir  a ordem do dia. Rafael fez registrar as presenças
dos participantes: Cláudio Luiz Melo da Luz, representante titular do Núcleo Pedagógico; Julian
da Silva Lima, representante titular dos docentes; Rosana Possamai Dela, representante titular
dos  técnico-administrativos;  Cristina  Quartieiro  Dalpiaz  Soares,  representante  suplente  da
Coordenação  do  Curso  Técnico  em Agropecuária;  Nestor  Valtir  Panzenhagen,  representante
titular  do  Curso  de  Engenharia  Agronômica.  Rafael  registrou  as  ausências  de  Luís  Antônio
Biulchi, representante titular da Coordenação do Curso Técnico em Agropecuária, que justificou
estar em atividade letiva, sendo convocada a suplente; Blademir Cardoso de Lima, representante
titular dos discentes do Curso de Engenharia Agronômica, por estar em atividade letiva,  não
sendo possível convocar o suplente em decorrência da informação ter sido prestada próxima ao
horário de início da reunião; Primo Henrique Donadel,  representante titular dos discentes do
Curso Técnico em Agropecuária, por estar em atividade letiva, não sendo possível convocar o
suplente em decorrência da informação ter sido prestada próxima ao horário de início da reunião.
Rafael realizou a leitura do expediente:  um) apresentação da orientação da PROEN sobre a
análise sensorial de bebidas alcoólicas em componentes curriculares de cursos e em projetos de
ensino nos  Campi do IFC;  dois) apresentação, discussão, votação e decisão sobre o plano de
monitoria da disciplina Fitopatologia Geral, apresentado pela professora Jéssica Schmidt Bellini;
três) apresentação, discussão, votação e decisão sobre o relatório de projeto de ensino Afiproj de
dois  mil  e  dezoito  “Desempenho de  cultivares  de  culturas  anuais  de  verão  no  Extremo Sul
Catarinense”,  coordenado  por  Eliete  de  Fátima  Ferreira  da  Rosa;  quatro) apresentação,
discussão, votação e decisão sobre o relatório de projeto de ensino Afiproj de dois mil e dezoito
“Projeto Aprendendo com a dinâmica da aquaponia de forma empírica”, coordenado por Jéssica
Schmidt Bellini; cinco) apresentação, discussão, votação e decisão sobre o relatório de projeto de
ensino Afiproj de dois mil e dezoito “Implantação e manejo das culturas soja, cevada e lúpulo e
processamento  da  produção”,  coordenado  por  Bruno  Pansera  Espíndola;  seis) apresentação,
discussão,  votação  e  decisão  sobre  demandas  que  surjam  posteriormente  à  emissão  desta
convocação.  Rafael solicitou aos integrantes presentes que apresentassem novos assuntos para
inclusão na pauta. Não foram incluídos novos assuntos. Rafael apresentou os assuntos previstos
no expediente da reunião. Um) apresentação da orientação da PROEN sobre a análise sensorial
de bebidas alcoólicas em componentes curriculares de cursos e em projetos de ensino nos Campi
do IFC. Rafael fez uma leitura do Memorando Eletrônico número centro e vinte e três de dois e
dezenove,  da  Pró-Reitoria  de  Ensino  do  Instituto  Federal  Catarinense.  Rafael  falou  que  já
encaminhou a orientação da Proen para as duas coordenações de cursos do Campus Santa Rosa
do Sul e ao Diretor-Geral. Cláudio falou que gostou do documento apresentado pela PROEN no
sentido  de  argumentações  subjetivas,  pois  há  argumentações  coerentes.  Porém,  disse  que  a
orientação da PROEN não apresentou um embasamento legal vigente e que os integrantes do



NDE  e  do  NDB  poderão  fazer  questionamentos  e,  até  mesmo,  terem  posicionamentos
divergentes  e  coerentes,  cuja  orientação  da  PROEN,  apesar  de  ter  sido  encaminhada  por
Memorando Eletrônico, um documento oficial, a princípio não tem característica de norma, mas
sim, como estabelece o termo utilizado no assunto do memorando, é uma orientação, então cabe
ao NDE do Curso de Engenharia Agronômica e ao NDB do Curso Técnico em Agropecuária
deliberarem sobre o que é mais adequado. Cláudio falou que, mesmo assim, a orientação da
PROEN  parece  ser  adequada  para  resguardar  profissionais  da  Instituição,  participantes  dos
procedimentos de análise sensorial e degustação e a própria Instituição. Nestor falou que, como é
uma orientação, poderá ou não ser atendida pela NDE. Nestor sugeriu que o Departamento de
Desenvolvimento Educacional encaminhasse a orientação da PROEN para o professor Eduardo,
para conhecimento,  informando que os Coordenadores de Cursos também a receberam; e foi
aprovado por todos os presentes. Dois) apresentação, discussão, votação e decisão sobre o plano
de  monitoria  da  disciplina  Fitopatologia  Geral,  apresentado  pela  professora  Jéssica  Schmidt
Bellini. Rafael apresentou o plano de monitoria apresentado por Jéssica. Cláudio disse que não
fica claro no cronograma do plano de monitoria apresentado se os temas escritos se referem à
assistência  dos  monitores  solicitados  aos  estudantes  para  resolução  de  exercícios  e
esclarecimentos de dúvidas ou se é alguma outra atividade. Cláudio também disse que não foi
indicada a carga horária total  e nem as cargas horárias para cada atividade. Julian falou que
entendia que no item descrição das atividades a serem desenvolvidas pelos monitores indica que
realizarão atividades de assistência aos alunos. Cláudio disse que o tópico apoio aos estudos é
amplo e que pode incluir outras atividades além da assistência aos alunos. Cláudio falou que no
cronograma de atividades constam temas a serem discutidos, porém não estão esclarecidas quais
atividades os monitores realizaram sobre cada tema apresentado. Cláudio sugeriu encaminhar
parecer com ressalvas para que a professora Jéssica proceda às alterações e reencaminhe o plano
de monitoria reformulado ao DDE para aprovação. Deliberou-se, por unanimidade, aprovar o
plano de monitoria  com as  ressalvas  referenes  às  sugestões  de Cláudio.  Três) apresentação,
discussão, votação e decisão sobre o relatório de projeto de ensino Afiproj de dois mil e dezoito
“Desempenho  de  cultivares  de  culturas  anuais  de  verão  no  Extremo  Sul  Catarinense”,
coordenado  por  Eliete  de  Fátima  Ferreira  da  Rosa.  Aprovado  por  unanimidade.  Quatro)
apresentação, discussão, votação e decisão sobre o relatório de projeto de ensino Afiproj de dois
mil  e  dezoito  “Projeto  Aprendendo  com  a  dinâmica  da  aquaponia  de  forma  empírica”,
coordenado  por  Jéssica  Schmidt  Bellini.  Rafael  apresentou  o  relatório  encaminhado  pela
professora  Jéssica.  Deliberou-se  por  aprovar  o  relatório  com  a  ressalva  de  solicitar  à
coordenadora um documento complementar indicando as cargas horárias dela e do bolsista para
se encaminhamento posterior para certificação. Foi aprovado por unanimidade com a ressalva
apontada.  Cinco) apresentação,  discussão,  votação e  decisão  sobre o  relatório  de projeto  de
ensino Afiproj de dois mil e dezoito “Implantação e manejo das culturas soja, cevada e lúpulo e
processamento da produção”,  coordenado por Bruno Pansera Espíndola.  Rafael  apresentou o
relatório apresentado por Bruno. Foi identificado que no relatório não constam os colaboradores
previstos no projeto. Rafael sugeriu questionar o coordenador se houve esquecimento, porém os
demais integrantes consideraram que o coordenador apresentou o relatório com a informação que
entendeu  ser  a  correta,  sem a  participação  dos  colaboradores  previstos  no  projeto,  dando  a
entender que não contribuíram. Deliberou-se aprovar o relatório com ressalvas, sendo necessário
o  professor  Bruno  apresentar  nova  versão  à  Direção  do  Departamento  de  Desenvolvimento
Educacional contendo esclarecimento sobre a carga horária do bolsista apresentada no relatório
por  não coincidir  com a carga horária  prevista  no projeto e informar qual  é a carga horária
correta; indicar as atividades realizadas pelos alunos apontados como voluntários, para fins de
certificação; esclarecer sobre o período de oito meses indicado para o aluno bolsista, quando o
bolsista recebeu e este nessa condição pelo período de sete meses; e fazer constar se os alunos
descritos como público-alvo realizaram atividades durante o período de aula ou não e se não
foram realizadas em períodos de aulas, informar as atividades realizadas para fins de certificação,
se for o caso. Os integrantes do Comitê deliberaram por responder ao professor Bruno, quanto ao
que expôs no seu relatório: “...a falta de flexibilização por parte do Comitê de Ensino em relação
à adequação de objetivos e metas, atualmente impossibilitadas de acontecer, e na alteração dos



itens a serem adquiridos...”. Deliberou-se por notificar o professor Bruno esclarecendo que o
Comitê de Ensino não realiza reavalição de projetos fora do período previsto em editais, pois isso
seria uma ilegalidade, e as mudanças propostas foram apresentadas de forma extemporânea e que
deveriam ter sido apresentadas por meio de outro projeto ou em momento legalmente adequado;
assim como o professor Bruno recebeu os Pareceres número cento e sete de dois mil e dezoito e
cento e nove de dois mil e dezoito, decorrentes de deliberações ocorridas em reuniões previstas
com registros nas atas onze e doze de dois mil e dezoito. Rafael agradeceu aos integrantes pela
presença.  Nada a mais sendo tratado, encerrei a presente ata, subscrita por mim, nomeado
representante titular do Núcleo Pedagógico e Integrante do Comitê de Ensino. 

Santa Rosa do Sul, 28 de março de 2019.

Cláudio Luiz Melo da Luz
Integrante do Comitê de Ensino e Secretário
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Nome Segmento Assinatura

Rafael Viegas Campos Diretor do DDE

Nestor Valtir Panzenhagen Coord. do Curso de
Engenharia Agronômica

Luis Antonio Biulchi Coord. do Curso Téc.
em Agropecuária

Ausente com justificativa

Cristina Quartieiro Dalpiaz
Soares

Coord. Substituta do
Curso Téc. em
Agropecuária

Julian da Silva Lima Docentes

Rosana Possamai Dela Técnico-
Administrativos

Cláudio Luiz Melo da Luz Núcleo Pedagógico

Primo Henrique Donadel Discente do Curso Técn.
em Agropecuária

Ausente com justificativa

Pedro  Henrique  de  Matos
Matias 

Discente Suplente do
Curso Técn. em
Agropecuária

Ausente com justificativa

Blademir Cardoso de Lima Discente do Curso de
Engenharia Agronômica

Ausente com justificativa

Natan dos Santos Ramos
Discente Suplente do
Curso de Engenharia

Agronômica

Ausente com justificativa
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